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Resumen de la visita integral del Secretariado del 
Comité Central del Partido y su estructura auxiliar

Cambiar el ritmo y perfeccionar el estilo

Desde el surco hasta 
plazas, parques, 
mausoleos… 
POR Y. M. B.   
           
• A celebrar la fiesta del proletariado 
mundial en desfiles, actos, concentracio-
nes por toda Cuba, como dos años atrás, y 
desde la motivación a producir alimentos, 
impulsar la zafra azucarera, las inver-
siones y la transformación de los barrios 
vulnerables, convocó Ulises Guilarte de 
Nacimiento, secretario general de la CTC.

POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ     
           artemisadiario@cip.cu

• No sin antes escuchar lo provechoso 
del intercambio del Comité Central y su 
estructura auxiliar, y de reconocer la volun-
tad de la provincia por seguir creciendo y 
aportando, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, 
Primer Secretario del Partido y Presidente 
de la República de Cuba, concluyó la visita 
de tres días al territorio.

Díaz-Canel convocó a lograr mayor 
coherencia en el trabajo del Partido, desde 
la planificación y la participación, pues hay 
que llegar más a la base, preparar a la mili-
tancia en su función de protagonistas en la 
comunidad y los centros laborales, invitar 
a jóvenes y trabajadores a las reuniones del 
núcleo, que los dirigentes rindan cuenta de 
su labor y encuentren contrapartida a su 
desempeño, dijo.

Ponderó la importancia del desarrollo 
territorial, la inserción de la Universidad 
en los proyectos y el vínculo con la ciencia 
y la innovación, el crecimiento humanista 
de los estudiantes universitarios tras su 
aporte a tareas sociales (escribiendo su 
propia epopeya), e indicó incrementar la 
formación doctoral en el territorio.

Reconoció, además, el dominio de 
la agroecología en la provincia, con 
experiencias referenciales para el país, 
e insistió en crecer en la producción 
y venta de productos biológicos para 
potenciar su uso, así como desarrollar 
la Empresa de Semilla, solicitud de los 
productores artemiseños.

Acerca de las medidas antinfla-
cionarias, en práctica, advirtió que 
tienen un enfoque integral, sin pater-

nalismo para propiciar la modificación 
de tarifas y precios, en tanto apreció 
la generación de fondos exportables 
desde las reservas.

Tener organizaciones de base del 
Partido en todos los centros de trabajo y 
estudiantiles, que el coordinador polí-
tico en la comunidad sea más dinámico, 
concretar procesos de crecimiento 
desde la UJC y por otras vías para mate-
rializar la unidad y continuidad tan 
mencionada, fueron tópicos abordados, 
pues convidó a cambiar el ritmo y per-
feccionar el estilo de trabajo.

El Comité Central del Partido, junto a su 
estructura auxiliar, visitó en tres días 295 
centros económicos y sociales, 36 comu-
nidades vulnerables y participó en seis 
reuniones de militantes, entre otras accio-
nes que facilitaron intercambios con más 
de 9 000 artemiseños en los 11 municipios

Sembraron diez hectáreas de caña, entre 
las más de 100 previstas en esa UBPC 
para esta campaña                             »PÁG. 2

Expresó que 2022 también es un año 
difícil, que empezó muy complicado por 
las expresiones de práctica hegemonista en 
el mundo, pero lo tenemos que poner bueno 
con el trabajo integral de todos, con la arti-
culación de cada proceso,  con acciones 
trasformadoras, con emociones, con inte-
ligencia, y sobre todo debemos crear más 
conciencia, pues el socialismo se construye 
con conciencia, aseguró. 

EL PRIMER SECRETARIO del Partido constató 
las transformaciones en El Chalet

FOTO: HUMBERTO LISTER

FOTOS: OTONIEL MÁRQUEZ

EN EL CONSULTORIO Médico de El Chalet Díaz Canel intercambió con el personal médico
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BENEFICIAR TAMBIÉN PROYECTOS DE DESARROLLO

«MIGAL ESTABLECE ALIANZAS CON EL CENTRO UNIVERSITARIO DE GUANAJAY»
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» VIENE DE PRIMERA 

• En un trabajo voluntario de siembra 
de caña en la UBPC Rigoberto Corcho, 
el también miembro del Buró Político 
definió las fortalezas de la clase obrera; 
de ahí que la ocasión fuera pretexto para 
otorgar la bandera de Vanguardia Nacio-
nal a la UEB EsAzúcar, del Sindicato de 
Trabajadores Azucareros, con igual reco-
nocimiento en 2020.

La bandera fue entregada igualmente 
por Gladys Martínez Verdecia, integrante 
del Buró Político y Primera Secretaria del 
Partido en la provincia, a las UBPC Batalla 
de las Guásimas y Felipe Herrera, así como 
la Planta de Miel Occidente, del Sindicato 
de Trabajadores Agropecuarios, Forestales 
y Tabacaleros, por su desempeño en 2021.

Al cumplir el plan de siembra de 
caña en el año precedente, el sindicato 
decidió reconocer a la UBPC anfitriona 

del trabajo voluntario y la José Martí, 
de San Cristóbal. 

Rafael Santiesteban Pozo, presi-
dente de la ANAP, destacó a las CCS 
Flores Betancourt y Marcos Martí y la 
CPA José Martí, por sus aportes a la pro-
ducción cañera.

Por vez primera la CTC otorgó el trofeo 
Unidos los que aman y fundan, a dos jóve-
nes artemiseños: Doctor Jobalsán Horta 
Valle, director del laboratorio de Biología 

Molecular, de Mariel, y al Máster Yuliesky 
Amador Echevarría, profesor de la Univer-
sidad de Artemisa. 

Si el Primero de Mayo, como 
expresó el secretario general de la CTC 
en la convocatoria, será otra muestra 
contundente de unidad de los cubanos, 
desde este domingo, y bien pegaditos 
al surco, Artemisa lo confirmó, porque 
tal como expresa el lema, Cuba vive y 
trabaja.  
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Beneficiar también proyectos de desarrollo
TEXTO Y FOTOS ALEJANDRO LÓRIGA   
                              SANTOS              
             
• En un intercambio de Félix Duarte 
Ortega, miembro del Secretariado del 
Comité Central y jefe del departamento 
de Atención a los sectores producti-
vos y de servicios, con la militancia 
partidista de Guanajay, los debates 
se centraron en el fomento de valores 
desde el núcleo, así como a facilitar los 
mecanismos de pago y financiamiento 
entorpecidos en muchas ocasiones por 
cuestiones subjetivas.

Eso pudo comprobarse en dos 
importantes proyectos que eviden-
cian el trabajo de la Villa Blanca en 
el desarrollo local. En la finca Los 
Brito, perteneciente a la CCS Eduardo 
Panizo, el equipo del Secretariado 
apreció el programa de producción de 
leche de cabra, destinada a la elabora-
ción de quesos y otros derivados. 

Alberto Brito informó sobre 
las moras en la concreción de una 

minindustria que permitirá aportar 
financiamiento directo a la economía de 
la provincia. Corresponde a los gobier-
nos locales identificar necesidades e 
insistir en su solución. 

Duarte Ortega elogió el impacto 
del progreso del FIALPA MIGAL, un 
patio de experimentación avícola 
en el que, además, participa el Cen-
tro Universitario de Guanajay. Sus 
precursores, la mayoría jóvenes, dia-
logaron respecto a las capacidades de 
incubación (3 000 huevos mensua-
les), el alimento animal y las medidas 
de bioseguridad. 

“A veces no sabemos realmente 
a qué inyectar el presupuesto de la 
contribución territorial al desa-
rrollo local. Es cierto que escuelas, 
hospitales, centros, parques y otros 
espacios requieren la aplicación de 
este tributo, pero estos dos ejemplos 
también pueden ser beneficiados. Y 
los resultados hablarán del impacto”, 
acentuó. 

Ronda de negocios para encadenar actores económicos
POR ROMMELL GONZÁLEZ CABRERA 
              
• La ronda de negocios entre las empre-
sas estatales y nuevos actores económicos 
efectuada en áreas del complejo recreativo 
Los Laureles, en el municipio cabecera, 
permitió nuevos encadenamientos que fa-
vorecen la actividad productiva y comercial 
en esta provincia.

Rodolfo Moreira Rosell, jefe de desarrollo 
territorial del Gobierno provincial, explicó 
que la iniciativa promueve las relaciones 
contractuales entre empresas estatales, 
trabajadores por cuenta propia (TCP), coo-
perativas no agropecuarias (CNA), micro, 
pequeñas y medianas empresas (mipymes), 
así como el conocimiento de sus activida-
des, lo cual incide de manera directa en el 
desarrollo del territorio.

En total participaron 24 empresas 
estatales y 17 nuevos actores económicos 
de varios municipios de la provincia.

Pedro Luis Álvarez Cabrera, director de 
transportación de pasajeros de la Empresa 
de Transporte Artemisa (ARTRA), con-
sidera que este escenario contribuye a 
fomentar la cultura económica, sobre leyes 
y contratos.

Se firmaron cuatro contratos (dos con 
entidades dedicadas a la producción y 
comercialización de materiales de la cons-
trucción), otro con la pequeña empresa 
Conservas Camejo, y el cuarto con 
C-Rótulos, especializada en servicios 
informáticos.

Añadió que ARTRA puede transportar 
mercancías o trabajadores de estos acto-
res y recibir sus servicios, mientras que la 

Resolución 207 les permite arrendar equi-
pos paralizados por la falta de recursos a 
diferentes formas de gestión siempre que 
cumplan un encargo estatal, un tema en 
el que trabajan pues recibieron varias pro-
puestas.

Por su parte, Abel Castañeda Val-
dés, director de la Unidad Empresarial de 
Base (UEB) Artemisa, perteneciente a la 
Empresa de Bebidas y Refrescos Pinar del 
Río, dijo que iniciaron negociaciones con 
las empresas agropecuarias de Artemisa 
y Alquízar para adquirir pulpa de fru-
tas y elaborar jugos y comercializarlos de 
manera minorista.

Constructora Ariguanabo es una 
pequeña empresa de San Antonio de los 
Baños que produce materiales de la cons-
trucción, repara inmuebles (hoy con 

contratos en Artemisa y La Habana) y en 
breve se dedicará a levantar edificios desde 
los cimientos.

Dayexi Álvarez, presidente de esta 
entidad, dijo que durante el encuentro 
negociaron con Artex para adquirir pren-
das de vestir y sogas; con una entidad de 
Güira de Melena que produce elementos 
de plástico y estudian las posibilidades de 
concertar servicios con ARTRA.

La ronda de negocios, primera de su 
tipo en el año, permitió a la Empresa 
Agropecuaria de Güira de Melena 
iniciar negocios con la Empresa Terri-
torial Comercializadora del Libro 
para adquirir envases de cartón para 
sus exportaciones y a la Empresa de 
Seguridad y Protección de Artemisa 
mostrar un sistema de vigilancia inte-
ligente que llamó la atención de varios 
clientes.  

MININDUSTRIA LOS BRITO: Más de 400 cabezas de cabra conforman el rebaño de este produc-
tor guanajayense

VISITA DEL SECRETARIADO DEL COMITÉ CENTRAL DEL PARTIDO
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EN EL VÍNCULO CON LA COMUNIDAD, EL PARTIDO
«CONSTATÓ LA EXPERIENCIA DEL PROYECTO COMUNITARIO LA 
MONTAÑA Y YO, DONDE HACE MÁS DE UNA DÉCADA, PROMUEVEN EL 
CONOCIMIENTO DE NUESTRA HISTORIA, CULTURA Y TRADICIONES»

POR YUSMARY ROMERO CRUZ
            yusmaryromerocruz@gmail.com
   
• Hasta la comunidad Las Terrazas, en 
Candelaria, llegó Rogelio Polanco Fuentes, 
jefe del departamento Ideológico del Co-
mité Central del Partido, como parte de la 
visita del Secretariado a la provincia.

Durante el encuentro con el colectivo 
del complejo turístico, instó a fomentar el 
desarrollo local y  aprovechar las poten-
cialidades, como un mecanismo esencial 
en la dinamización de la empresa estatal 
socialista. 

Intercambió sobre la labor política 
del Partido para contribuir a la eficien-
cia económica del centro, y se preocupó 
por la atención a los jóvenes y los planes 
de capacitación dirigidos a su desempeño. 
También hizo énfasis en la necesidad de 
sumarlos al quehacer de la organización. 

En el vínculo con la comunidad, 
el Partido

El salario promedio de 
los trabajadores y el pago 
de las utilidades, la per-
manencia del personal, 
estrategias encaminadas al 
incremento de los ingresos, 
posicionamiento del mer-
cado nacional, el vínculo 
con las universidades y la 
responsabilidad social, fue-
ron otros temas abordados. 

Asimismo, compartió 
con docentes y estudiantes 
del Centro Mixto Repú-
blica Oriental del Uruguay 
—institución educativa 

POR Y. R. C. 
   
• Pudiera parecer fácil una vez que co-
noces el oficio al detalle, cuando lo ejerces 
donde ha transcurrido gran parte de tu vida. 
Mostrar un municipio tal cual es, descubrir 
cuanta historia precise ser contada, ser 
expresión del sentir de su gente, entraña un 
desafío permanente. 

Bien lo sabe la joven periodista Yemmi 
Valdés Ramos y el equipo que la acompaña 
desde la Corresponsalía de Radio y Televi-
sión de San Cristóbal. 

Cuando menos lo imaginas puede 
sorprenderte la noticia, el reportaje, la 
crónica, el comentario…Pero ¿cómo 
convertir un espacio en reflejo de la rea-
lidad de un territorio? Sobre esta y otras 
interrogantes compartieron reciente-
mente con Rogelio Polanco Fuentes, 
jefe del Departamento Ideológico del 
Comité Central y miembro de su Secre-
tariado, quien también ha buscado 
respuestas a esta inquietud. 

“La relación con las personas, la 
cercanía al pueblo, nos ofrece la posi-
bilidad de conocer sus principales 
preocupaciones. De esos temas que 
ocupan la agenda pública no pueden 
estar distantes nuestros medios. Cada 
día debemos comunicar más y mejor”, 
les comentó al intercambiar sobre las 
rutinas productivas y cómo han sabido 

Como expresión del sentir de su gente

apelar a la creatividad ante las limita-
ciones materiales.

Con una felicitación por su que-
hacer, los exhortó a continuar 
transmitiendo la realidad del munici-
pio de manera veraz y oportuna. “No 
hay desarrollo local sin una adecuada 
comunicación”, insistió. 

El equipo sancristobalense está 
consciente de esta premisa. A Yemmi 

la motivó ejercer el periodismo en 
espacios locales desde que cursaba la 
carrera. 

“Primero por identidad, por el 
arraigo hacia el lugar donde nací, sentía 
que debía hacer cosas útiles por mi gente 
y mi ciudad. Luego me comprometí con 
un proyecto sobre la implementación 
de un modelo de televisión local, para 
el desarrollo de los municipios cubanos 

desde la participación y la producción 
colectiva de sentidos. 

“Al graduarme y comenzar a sen-
tirme plenamente responsable de este 
oficio en el ámbito territorial y local, veo 
que es una oportunidad única de tener 
muy próximos a los protagonistas de las 
historias, a la fuente de información. Es 
más fácil fidelizar con la gente, que te 
vean accesible.

“Además, no van a encontrar en ningún 
otro medio como aquí, en una televisión 
propia, su realidad puesta en pantalla de 
forma tan sistemática.

“Saben que la opinión pública cataliza 
los procesos. Identifica los problemas o 
las buenas obras y se interesa porque sean 
reflejados. Sabe que la prensa es un movi-
lizador, que la tiene muy cerca y la puede 
emplear. Esa interactividad en un nivel tan 
alto es fortaleza. 

“Tener la confianza de nuestra gente 
es de las cosas más gratas que nos deja el 
periodismo, aunque ganársela y mante-
nerla es constantemente un desafío. El 
deseo de hacer mejor el trabajo cada día, 
tiene que ver mucho con la proximidad real 
a sus destinatarios”.  

Como asegurara Polanco, “contar con 
una Corresponsalía de Radio y Televisión 
en el municipio es una potencialidad que 
no todos tienen, y debe ser aprovechada al 
máximo”.   

que cuenta con 235 alumnos—,sobre la 
labor en el período de mayor impacto de la 
pandemia, la reincorporación a las aulas y 
la relevancia de formar valores esenciales 
desde etapas tempranas.

En el organopónico del complejo, el 
miembro del Secretariado del Comité 
Central dialogó sobre el destino de las 
producciones, y llamó a realizar accio-
nes orientadas a mejorar las condiciones 
de trabajo. 

Durante su recorrido por la plaza del 
distintivo asentamiento poblacional —que 
cuenta con 330 núcleos familiares y 1 010 
habitantes—, visitó la bodega, la farmacia 
y el Consultorio del Médico de la Familia, 
interesado por la calidad de los servicios.

Conoció los principales plantea-
mientos de los electores, dirigidos a los 
problemas de mayor incidencia, entre los 
que resalta la urgencia de buscar alter-

nativas para fomentar la 
producción de alimentos. 

Constató la expe-
riencia del proyecto 
comunitario La montaña 
y yo, en la localidad can-
delariense de Carambola. 
En este espacio, concebido 
hace más de una década, se 
promueve el conocimiento 
de nuestra historia, cultura 
y tradiciones. 

Le acompañaron Yoel-
mis Osorio Pereda, primer 
secretario del Partido en 
Candelaria y Grisel Socarrás 
Desvernine, funcionaria del 
Comité Provincial. 

YEMMI VALDÉS, (a la izquierda), en Intercambio con Rogelio Polanco y Gladys Martínez Verdecia

ROGELIO POLANCO, junto a Omaida, creadora del proyecto 
comunitario La Montaña y yo

EN LA COMUNIDAD Las Terrazas compartió con estudiantes y pobladores

EN LA MONTAÑA Y YO promueven el conocimiento de nuestra 
historia, cultura y tradiciones
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Especial



BODEGA Pico Real se 
encadena con la Empresa 
Agropecuaria, aprovecha los 
picos de cosecha y exhibe 
precios asequibles

4      22 mar. 2022      el artemiseño      https://www.artemisadiario.cu

TOMARLE EL PULSO A LA ECONOMÍA
«LA MEDIANA EMPRESA BODEGA PICO REAL NO SOLO MANTIENE UNA OFERTA DE AMPLIA ACEPTACIÓN, 
SINO TAMBIÉN GENERA EMPLEOS Y SE DISTINGUE POR APLICAR LA CIENCIA Y LA INNOVACIÓN»

POR GISELLE VICHOT CASTILLO

• Con la aprobación de las micro, pequeñas y me-
dianas empresas (Mipymes), Lázaro Ortega Pacheco 
y Zobeida Benítez Souto hallaron la manera de au-
mentar su negocio familiar.

Ellos dirigen Delfín, una de las 12 Mipymes 
aprobadas en Mariel, para la elaboración de ali-
mentos a base de pescado. 

Aunque con responsabilidades y obligaciones dis-
tintas a las del cuentapropismo, reconocen que no solo 
ha cambiado su vida, sino también la de la comunidad.

Para conocer sobre la articulación de estos nue-
vos actores económicos en el mapa de la localidad, Joel 
Queipo Ruiz, miembro del Secretariado del Comité 
Central del Partido y jefe de su Departamento Eco-
nómico, intercambió con los socios de esta pequeña 
empresa, ubicada en el consejo popular Boca-Mojica-
Henequén, de la Villa Azul.

Allí indagó por las alternativas para sustituir mate-
rias primas importadas (como la harina), y supo en la 
voz de los pobladores sobre la calidad del servicio.

“Convertirse en una Mipyme significa contar 
con personalidad jurídica que nos permite firmar 
contratos, encadenarnos con 
otras empresas y recibir ven-
tajas crediticias”, comentó 
Ortega Pacheco.

Otras buenas prácticas 
en Mipymes asomaron desde 
Bahía Honda. Destaca el trabajo 
de Bodega Pico Real, mediana 
empresa de reciente creación, 
encadenada con la Empresa 
Agropecuaria de la localidad y 
que genera empleos, aplica la 
ciencia y la innovación, aprove-
cha los picos de cosecha y oferta 
a los pobladores productos a pre-
cios asequibles.

Sin embargo, desde REMFRI, en Mariel, Misael 
Tamayo Vázquez, su socio unipersonal, insiste en 

Conocimiento y trabajo por el desarrollo

Tomarle el pulso a la economía

TEXTO Y FOTO MARÍA CARIDAD GUINDO 
GUTIÉRREZ 

• ¿Cómo influir, explicar y conducir los destinos de un 
pueblo sin suficiente preparación política ni herramien-
tas del conocimiento científico? De ahí la importancia de 
que los dirigentes matriculen en las universidades.

No por gusto hasta estos centros en Caimito y 
Bauta llegó Humberto Camilo Hernández Suárez, jefe 
del Departamento de Política de Cuadros del Comité 
Central del Partido, como parte de la visita de la orga-
nización y su estructura auxiliar a la provincia.

que, para lograr 
un mejor funcio-
namiento de estos 
actores económi-
cos, es necesario 
ampliar el tiempo 
libre de impuestos 
sobre utilidades, 
posibilitar la venta 
de moneda y alla-
nar más el camino 
a los trámites en los 
bancos.

Precisamente, para reflexionar sobre cómo 
transformar este sector en elemento dinamizador 
de la economía, el miembro del Secretariado sostuvo 

un interesante encuentro con directivos y trabaja-
dores del sistema bancario en Artemisa.

Queipo Ruiz los exhortó a conocer el mapa econó-
mico del territorio y, sobre ese escenario, proyectar nuevas 
acciones en pos de mejorar los servicios que ofrecen.

“Desarrollar un frente amplio para impulsar el desa-
rrollo tecnológico del sistema, crear más servicios digitales 
y divulgar sus potencialidades, son tres directrices esen-
ciales que deben regir el trabajo de las sucursales”.

Igualmente convocó a impulsar y transformar el esce-
nario económico actual desde los órganos globales de la 
economía y el Partido. “Mientras más dinámica sea la 
economía, más crecen los retos en el orden ideológico; por 
tanto, hay que insistir en el crecimiento de nuestras filas y 
el correcto funcionamiento de las organizaciones de base 
y, para eso, ¡contamos con Artemisa!” 

“Venimos a pedirles mayor aporte al desarro-
llo del municipio. Nunca dejen de generar ideas, ni 
de impulsar investigaciones y respuestas a los pro-
blemas de la producción y los servicios”, pidió a sus 
claustros, lo cual sin dudas los compromete a pro-
yectar la apertura de carreras útiles como las de 
Contabilidad y Veterinaria.

En Bauta, localidad con grandes reservas en la acti-
vidad agropecuaria, resulta vital la superación en este 
frente, así como el fortalecimiento de los núcleos del 
Partido y comités de base de la UJC, en los que han de 
analizarse los temas que preocupan al colectivo. 

Por ahí parecen andar en la granja avícola Baracoa, 
la mayor de su tipo en el país, donde la vanguardia de 
los comunistas llevará a su reunión mensual los factores 
que provocan la muerte de gallinas.   

La unidad, de un peso sustancial en el abaste-
cimiento de la proteína a nuestra provincia y La 
Habana, busca alternativas para alimentar a los ani-
males, evitar la pérdida de huevos y entregar cifras 
superiores a las planificadas, algo siempre bien reci-
bido en los hogares. 

Y ¿por qué aquí las tierras no llevan un poco más 
de la sabiduría del Instituto de Investigaciones de 
Granos?, fue uno de los desafíos planteados durante 
las conclusiones de la visita, así como la urgencia de 
recuperar las patrullas campesinas contra el hurto y 
sacrificio de ganado mayor. 

Si desde lo local hay proyectos de desarrollo inte-
gradores, capaces de transformar la realidad de 

barrios como Payares; si revive a diario el monu-
mento al Titán en San Pedro; si la ONAT se da prisa en 
orientar el nacimiento de nuevas formas de gestión, 
que aportan al presupuesto y la oferta de servicios, 
como la mediana empresa Helados Cid, Bauta podrá 
consolidar resultados e identidad.

Hernández Suárez dialogó asimismo con Henry 
García, copropietario del negocio, quien le puso al 
tanto de dificultades que encarecen la golosina, como 
las trabas para adquirir envases de manera directa y 
la escasez de azúcar refino. 

Un nuevo punto de venta en el corazón del pueblo 
atrae la atención de todos y constituye otro augurio 
de prosperidad, en manos de los que trabajan y cons-
truyen el futuro desde su pedacito. 

LA GRANJA Baracoa busca alternativas para alimentar a los animales

NUEVAS FORMAS de gestión aportan al presupuesto y la 
oferta de servicios, como la mediana empresa Helados Cid

QUEIPO intercambió sobre los retos para abastecer a la población
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EL INTERCAMBIO APORTA NUEVAS LUCES 
«EN LA UEB MAJANA, PERTENECIENTE A LA EMPRESA PECUARIA GENÉTICA LOS NARANJOS, DEBEN 
SEMBRAR MÁS PLANTAS PROTEICAS PARA SU PROGRAMA BUFALINO Y ADICIONAR CULTIVOS 
SUFICIENTES PARA EL AUTOABASTECIMIENTO»

POR JOEL MAYOR Y ANAY LORENZO 
  

• Las redes sociales son capaces de contar una his-
toria y poner al mundo a sus pies, aunque sea falsa. 
Pueden convertir a quien llamó a arrojar bombas sobre 
Yugoslavia en un luchador por la paz… y a quien in-
tenta defenderse en un malvado asesino. Pueden decir 
que los entusiastas fotografiados con el Presidente 
Díaz-Canel fueron obligados, como dicen siempre de 
nuestras marchas.

En este mundo que migra y se instala cada vez más 
en Facebook, Twitter, Instagram, Youtube… el arte-
miseño confirmó a la visita del Secretariado del Comité 
Central que allí estará nuestro colectivo para contribuir 
con la luz necesaria a los diferentes públicos.

Nosotros también aportamos nuestro granito de 
arena en el objetivo de multiplicar ideas y recomenda-
ciones. Al equipo que compartió con los trabajadores del 
periódico, le caló hondo que incluso hayamos llegado 
hasta el barrio vulnerable El Chalet, para llevar felicidad 
a los niños y compartir hasta “los panes y los peces”.

Joel Suárez Pellé, vicejefe del Departamento Ideo-
lógico, igual entabló un diálogo en la sede provincial 
de la Unión de Periodistas de Cuba (Upec), donde res-
paldó la crítica argumentada a través de los medios. 
“Esos análisis no admiten dilaciones, siempre que 
vayan a la raíz de los problemas y contribuyan a supe-
rar insuficiencias”. 

Y en el telecentro ArTv alertó sobre el escenario 
mundial. “Tratan de imponernos la seudocultura y su 
estandarización, a lo cual debemos responder con la 
defensa de nuestra identidad y de nuestra verdad, con 
programas que se parezcan más a la gente.

“Un canal de televisión o emisora de radio, la prensa 
escrita, todos, tienen que ir hacia la multimedialidad y 
lograr una presencia decisiva en las redes sociales, el 
medio favorito donde concurren los jóvenes”.

Otra campaña que debe rendir frutos
A esa trascendental contienda están convocados 

incluso los campesinos, no más que exponiendo su 
quehacer diario, el uso de técnicas agroecológicas, la 
aplicación de la ciencia para sobreponerse a carencias 
e incrementar rendimientos… Basta una foto y un par 

El intercambio aporta nuevas luces

de líneas en Facebook, alegó Jorge Félix Lazo Mesa, 
funcionario del departamento agroalimentario del 
Comité Central.

Fueron tres jornadas de conversaciones a pie de 
surco con productores, dirigentes de diversas formas 
productivas y secretarios de los núcleos del Partido 
sobre diversos temas, incluido el de las redes sociales. 

Aun sin fertilización, la finca La Corina, en San 
Antonio de los Baños, exhibe notables rendimientos, 
gracias al tesón y a servirse de la ciencia, con semi-
llas de maíz que multiplican hace diez años y cultivos 

intercalados. Su propietario, Domingo 
Cancio, no se detiene; ahora plantará 
café robusta a la sombra de aguacates.

Sin embargo, aún en su CCS Jesús 
Menéndez han de entender que los ingre-
sos de la cooperativa y los precios de sus 
productos serán mejores mientras menos 
trabajadores indirectos tengan.

Lazo Mesa conoció, asimismo, que 
la Granja Urbana en ese municipio de 
suelos ferralíticos rojos aspira a cam-
biar el aprovechamiento de las tierras. 
Pero le queda un buen trecho por andar.

En cambio, la finca Santa Cruz de los 
Pinos 1, perteneciente a la CCS Vicente 
Pérez Noa, supera la escasez de insumos 
y muestra campos cubiertos de maíz, 
plátano fruta, maní y zanahoria. “No me 
voy a dejar caer porque faltan cosas. Hay 
que pelear”, sostiene Javier Rodríguez 
Morera, quien se enorgullece de vender 
todas sus producciones al Estado.

Eso sí, apenas conoce lo elemental sobre las 63 medi-
das para dinamizar la agricultura. “Me voy del campo ya 
de noche… y regreso cuando todavía es de noche”.

Un intercambio del funcionario del Comité Cen-
tral con cooperativistas y la dirección de la Vicente 
Pérez, arrojó más luces. Comienzan a percibir que, 
de aprovechar las oportunidades que ofrecen tales 
medidas, podrán ganar mucho más y abastecer mejor 
los mercados. 

Sobre eso insistió Lazo Mesa en la UEB Majana, 
perteneciente a la Empresa Pecuaria Genética Los 

Naranjos; en la CCS Rigoberto Corcho; en la Empresa 
Flora y Fauna Artemisa y en la sede de la ANAP en el 
municipio cabecera.

A los trabajadores de la primera les recomendó 
apelar a más autonomía (como les conceden las 63 
medidas), sembrar más plantas proteicas para su pro-
grama bufalino y adicionar cultivos suficientes para 
el autoabastecimiento. Igual en Flora y Fauna llamó 
a desatar la iniciativa e incrementar el pluriempleo. 
Mayores ingresos ocasionarán menor éxodo, a la par 
de menos fuerza de trabajo.

En la CCS Rigoberto Corcho escuchó diversos 
planteamientos, como el de Héctor Álvarez Car-
pio sobre los magros pagos por mercancías en cuyos 
campos no se aplicó químico alguno. “No puede ser 
que el producto agroecológico tenga menos valor 
que el químico. Tampoco puede suceder que no 
existan envases para mangos, guayabas… y la caja 
cueste 186 pesos”.

Su inconformidad quedó anotada a fin de darle 
cauce. Se dialogó sobre los precios de los insumos 
y la otra campaña en la que pueden contribuir los 
campesinos solo subiendo a las redes esa lucha dia-
ria de cada uno por extraer de la tierra los mejores 
frutos.

LA FINCA agroecológica La Excelencia, muestra de cuánto 
puede hacerse con voluntad y ciencia

OTRO excelente ejemplo: Javier Rodríguez Morera vende todas 
sus variadas producciones al Estado

DOMINGO Cancio multiplica semillas de maíz hace diez años, 
con excelentes rendimientos

TAMBIÉN a Macondo llegó la visita, tomaron nota de cada queja y sugerencia 
para impulsar soluciones
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LATIR DONDE ESTÁ NUESTRA CONTINUIDAD
«PROYECTO DE DESARROLLO LOCAL MIGAL, EN GUANAJAY, UN PATIO DE EXPERIMENTACIÓN 

AGRÍCOLA QUE MERECE APOYO PARA SU CONCRECIÓN»

Latir donde está nuestra continuidad
TEXTO Y FOTOS ALEJANDRO LÓRIGA SANTOS 
                                     alorigasantos@gmail.com

• La inflación excesiva de precios ha sido, tal cual la 
COVID-19, uno de los peores virus que enfrentamos 
durante los últimos meses. Las cifras pierden sentido 
cuando hay sobrada voluntad en los campos y apo-
yo del Estado para revertir la actual situación de la 
producción de alimentos y su esperada presencia en 
nuestras mesas.

Güira de Melena y Alquízar, pese a ser eminente-
mente agrícolas, y Guanajay, uno de los más ganaderos, 
requieren alianzas entre formas productivas, ciencia 
y técnica, administraciones municipales y el Partido, 
para resolver problemas que no deberían permanecer a 
la espera, reconoció Félix Duarte Ortega, miembro del 
Secretariado del Comité Central.  

Luego de intensas jornadas de acompañamiento 
a las autoridades, el también jefe del departamento 
de Atención a los sectores productivos y de servicios, 
y un equipo de trabajo, constataron cómo aplican 
medidas antinflacionarias en estos tres municipios, 
instando a eliminar cadenas de intermediarios y 
fomentar espacios que cierren ciclos entre los cam-
pos y la comercialización. 

La finca–escuela La Rebeca, perteneciente a la 
CCS Niceto Pérez y la Empresa Agropecuaria Güira de 
Melena (EAGM), son ejemplos del modelo de Empresa 
Estatal Socialista que queremos, opinó Duarte Ortega. 

En ambas apreció la aplicación de las técnicas 
agroecológicas más 
novedosas en el trata-
miento de los suelos, 
la aplicación y estu-
dios de organismos 
de control biológico, y 
la implementación de 
políticas para la expor-
tación, que repercutirán 
en la obtención de divi-
sas, junto a la compra 
del aprovisionamiento.

Orelky Batista 
Rivera, director gene-
ral de la EAGM, explicó 
la estrategia de recu-

Comunicación, un arma vital
TEXTO Y FOTOS ANAY LORENZO COLLAZO
                                     anaylc85@gmail.com

• Se ha dicho muchas veces: la historia de 
la cultura cubana del último medio siglo es, 
en buena medida, la historia de la Uneac, 
la AHS, la Unhic y los medios de comuni-
cación. ¿Motivo? La gran mayoría de los 
hombres y mujeres que han conformado 
el bodegón fresco de la creación artística, 
literaria e histórica de Cuba de los últimos 
años, fueron, han sido y son miembros de 
esas instituciones.

Junto con la prensa escrita y digital, la 
radio y la televisión, las prácticas sociales y de 
gobierno y la regulación en su ejercicio, confor-
man todo un sistema: la comunicación social, 
un pilar en la Cuba de hoy, señala Joel Suárez 
Pellé, vicejefe del Departamento Ideológico del 
Comité Central del Partido. 

Jorge Luis Broche Lorenzo, miembro del Secretariado y 
jefe del departamento de Atención al Sector Social, añade 
que a ellos compete ponerle voz al alma de la nación.

La imbricación social e interdisciplinaria nos 
convierte a todos en protectores de la historia, 
nos convoca a defender con garra lo que hacemos 
y rescatar la memoria de Artemisa, desde cada 
lugar. Es imprescindible porque forma parte de 
nuestra identidad.

Pero la comunicación social igual 
posibilita a empresas y organismos 

la visualización de sus producciones o servicios y 
su posicionamiento en el mercado, precisó Broche 
Lorenzo en intercambio con trabajadores de la Salud 

(el Centro de Producción Local de Medica-
mentos y el Hogar de Ancianos Fidel Labrador) 
y del Transporte (la CNA).

Sin dudas, el diálogo en cada peda-
cito de Artemisa resultó fructífero, los 
colectivos aceptaron los retos, se juraron 
aprovechar potencialidades y no seguir 
anclados a formas de comunicar anterio-
res a la era digital.

No se puede continuar burocratizando los pro-
cesos ideológicos. Tenemos que ser más proactivos, 
capaces de anticiparnos a la manipulación mediá-
tica que tratan de imponer nuestros adversarios, 
indicaron unos y otros.

Asimismo, la visita insistió en escuchar y con-
versar con los jóvenes. “Se necesita ponerlos a 
pensar, investigar y a hacer propuestas, para tener 
una organización fortalecida como la UJC que 
necesita la Cuba de hoy”, subrayó Emilia Neurys 
Acuña Lemes, vicejefa del Departamento de Orga-
nización y Política de Cuadros. 

FINCA-ESCUELA La Rebeca, una de las nueve en Cuba

Especial

PROYECTO de Desarrollo Local MIGAL, en Guanajay, un patio de experimen-
tación agrícola que merece apoyo para su concreción

peración tras atrasos en algunos cultivos, y destacó 
el apoyo del Partido en la reorganización de crono-
gramas. Entretanto, fueron evaluados la atención 
a las bases productivas, el salario, cumplimiento 
de entrega a mercados de la provincia y la capital 
cubana, y las experiencias en procesos de importa-
ción y exportación. 

Los campesinos mostraron preocupación ante las 
tarifas del pago eléctrico, y en un provechoso inter-
cambio para concretar encadenamientos con otras 
empresas y los nuevos actores económicos.  

“Tenemos 
que aspirar a 
que nuestros 
jóvenes diri-
jan, entiendan 
problemáti-
cas latentes y 
trabajen en su 
transformación. 
El Partido debe 
preocuparse 
por ellos, para 
que encuentren 
aquí, entre sus 
seres queridos, 
un proyecto de 

vida”, puntualizó Félix Duarte tras analizar la 
labor de la Empresa Agropecuaria de Alquízar.

El miembro del Secretariado llamó a buscar nuevas 
fuentes de financiamiento a través de la Zona Especial 
de Desarrollo Mariel, el sector turístico y el exterior.  

La atención a barrios con condición de vulnerabi-
lidad, fue otro punto en la agenda de trabajo de esas 
jornadas. En la comunidad Playa Cajío conoció sobre 
la inestabilidad en el transporte, los servicios comu-
nales y el rescate de la zona costera, en conversación 
con sus pobladores. 

Mientras, en El Bejerano, reconoció los logros en la 
revitalización de sus barrios, donde se perciben tras-
formaciones en casas, el consultorio del médico y la 
enfermera de la familia, la bodega, cafeterías y una 
escuela primaria. Allí agradeció el papel de los tra-
bajadores sociales en la atención e identificación de 
problemas que atañen al pueblo. 

Fortalecer la incorporación de los jóvenes a la 
actividad productiva, premiar maneras y calidad 
como hacen la minindustria La Caprichosa, la UEB 
Conformadora o la finca Santa Ana, elevar la ejem-
plaridad y el compromiso, unido a la voluntad de 
hacer que el pueblo sea protagonista de cada bata-
lla, trascendieron en un escenario enriquecedor, en 
el que aún resta por alcanzar, pues estamos llama-
dos al cambio. 

HABRÁ que gestionar entre los actores sociales mejores codi-
ciones para la estancia de los abuelos en el Hogar 

LA PRODUCCIÓN local de medicamentos debe crecer para cumplir 
con la demanda y tener más promoción
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QUE LOS INDIOS NO OPAQUEN NUESTRAS ESTRELLAS
«EN EL JUEGO DE LAS ESTRELLAS, TANTO DAYÁN GARCÍA COMO CARLOS  
DE LA TEJERA RESULTARON PROTAGONISTAS»

POR OSNIEL VELASCO HERNÁNDEZ
         osniel.velazco10@gmail.com

• La última vez que Villa Clara visitó el estadio 
Grandes Alamedas —en marzo de 2020—, aprove-
chó la poca cantidad de efectivos policiales en la 
instalación, para llevarse la victoria sin sudar la 
camiseta.

Este sábado, la comisión provincial del más uni-
versal y la dirección de Deportes del territorio, 
tomaron medidas para lograr la mayor seguridad 
vista por quien escribe en un evento deportivo, a fin 
de no repetir aquella novela.

Sobre la cancha, los Gladiadores demostraron que 
son superiores a todos los elencos del grupo A, incluso 
al equipo con más historia en el fútbol cubano, el lla-
mado Expreso del Centro, al endosarles cuatro goles 
(4-2) y mantenerse como únicos invictos del Torneo 
Apertura de la 106 Liga Nacional de Fútbol.

Apenas inició el choque (5’), el guanajayense 
Yasnay Rivero abrió la cuenta para los dirigidos 
por Reinaldo Torres, y poco después (22’) hizo 
subir el 2-0 al marcador para demostrar el domi-
nio de los nuestros. 

POR O.V.H.

• Los Cazadores de Artemisa cerraron con una vic-
toria y dos derrotas ante Guantánamo su gira por las 
provincias orientales, de la cual salieron mal parados 
en la tabla de posiciones tras lograr solo tres triunfos 
y siete reveses.

El martes Misael Villa logró “cazar” a los Indios del 
Guaso, respaldado por una buena ofensiva comandada 
por Deivis Hernández y Carlos de la Tejera, que fabricó 
diez anotaciones mientras el picheo apenas permitía seis.

Pero en ese juego se agotaron las flechas que les 
quedaban a los artemiseños, pues en los dos restan-
tes los guantanameros los superaron 6x5 y 11x4, en 
desafíos donde la juventud de Elián Moreno y Manuel 
Murgado (los abridores) no se pudo imponer.

A pesar de las derrotas y de la dinámica perdedora 
en las últimas cinco subseries, una buena noticia llegó 
para los nuestros: la inclusión de tres de sus integrantes 
en el equipo Occidentales para el Juego de las Estrellas.

Por supuesto, Dayán García y Carlos de la Tejera 
tenían sus puestos casi seguros en ese espectáculo, 
pero quien sorprendió —para alegría de la afición 
artemiseña y sobre todo ariguanabense— fue el 
segunda base Osbel Pacheco, consolidado como titu-
lar en la segunda almohadilla de los Cazadores, con 
buenos rendimientos al bate y en defensa.

Sin embargo, muchos coincidimos en que faltó 
un nombre imprescindible cuando se habla de estre-

POR ARLETYS GONZÁLEZ RODRÍGUEZ 

• “Te invitamos a nuestra fiesta Títeres en 
Primavera, el domingo 27 de marzo, a partir de 
las 10:00 de la mañana en el Parque José Martí, 
conocido como parque central en la Villa del Hu-
mor”, propone a niños y niñas del Ariguanabo la 
Compañía de Teatro Los Cuenteros.

A propósito de la Temporada Teatral Cazando 
Mariposas, que se extiende desde el 5 de marzo 
hasta el 3 de abril, Los Cuenteros convidan a una 
fiesta titiritera gigante.

Queremos que todos los niños lleven un 
títere confeccionado por ellos mismos, de 
forma muy sencilla en casa. Y juntos cantare-
mos, contaremos cuentos y llenaremos el aire 
de historias, risas y mucha alegría, expresa la 
convocatoria.

La temporada teatral Cazando Maripo-
sas es convocada por la Unión Internacional de 
las Marionetas (Unima) en Cuba, para celebrar 
los Días Internacionales del Teatro para Niños y 
Jóvenes el 20 y el 21 de marzo, días del Teatro de 
Títeres. Con la colaboración de sus miembros y 
de las instituciones rectoras de las artes escénicas 
en el país, la Unima organiza fiestas como la que 
proponen Los Cuenteros, donde los principales 
personajes son los niños. 

Dulce “venganza” ante el Expreso Villa Clara reaccionó y descontó por intermedio 
de Lázaro Betancourt (30’). Pero su ilusión duró poco, 
pues nuevamente Yasnay Rivero (41’), en tarde de 
ensueño, perforó la puerta rival para lograr su triplete 
y colocarse al frente de los goleadores del torneo (6).

En la segunda parte El Expreso intentó revertir 
la situación. Volvieron a acercarse gracias a un error 
defensivo aprovechado por Lázaro Tuero (48’); sin 
embargo, su ímpetu duró poco y se esfumó totalmente 
cuando el recién ingresado Pedro Daniel Pérez (61’) 
puso las cifras definitivas con su cuarta diana del Tor-
neo Apertura.

Así los Gladiadores llegaron a 19 puntos; ahora 
sacan cinco de ventaja a Cienfuegos (venció 3-1 a 
Isla de la Juventud), el cual aprovechó el descalabro 
de La Habana (0-2 ante Matanzas) para colarse en 
la segunda posición. En el otro choque del apartado 
Pinar del Río superó 1-0 a Mayabeque.

Tras Artemisa y los Marineros se ubican La 
Habana (13), Villa Clara (10), Matanzas y Pinar (8), 
Mayabeque (4) y en el fondo la Isla (3).

La segunda vuelta comenzará con una visita a 
Cienfuegos, equipo que se hizo difícil a los nues-
tros en el debut y ha mejorado mucho en las últimas 
fechas. Confiamos en que los vertiginosos cambios de 
ritmo y la preparación física aseguren a los artemise-
ños un buen resultado. 

LOS GLADIADORES demostraron que son superiores a todos 
los elencos del grupo A

Que los Indios no opaquen nuestras estrellas Los Cuenteros invitan  
a su fiesta titiritera

Fiesta de títeres en San Antonio de los BañosDAYÁN disparó jonrón con bases llenas y Carlos de la Tejera empujó la carrera 
de la victoria

llas en el béisbol cubano: José Ángel García. Si bien el 
Barbero de Guanajay no es el líder en salvados de la 
campaña, a sus 40 años se mantiene entre los mejores 
del país en este apartado.

Incluso más allá de sus resultados actuales, es una 
leyenda activa en nuestra pelota, pues cada vez que cie-
rra una buena actuación eleva su récord de salvados a 

una cifra más difícil de alcanzar. No todos 
los días uno ve un récord quebrado; José 
Ángel lo ha roto más de 150 veces… y lo 
hará unas cuantas veces más. 

En el referido Juego de Estrellas, 
tanto Dayán como Carlos de la Tejera 
resultaron protagonistas: el infielder 
disparó el segundo jonrón con bases 
llenas en la historia de estos cho-
ques (tras el conectado por Lisbán 
Correa en 2020), ante un envío del 
diestro camagüeyano Juan Sebastián 
Contreras. Bateó de 3-2, con cuatro 
impulsadas.

Y el jardinero Carlos de la Tejera 
primero empató el choque a 11 en el 
octavo episodio, con fly de sacrificio; 
luego empujó hacia la goma la carrera 
de la victoria (la 12) de Occidentales, en 
el décimo, con imparable ante el dere-
cho tunero Carlos Juan Viera.

NUESTRAS estrellas Marcaron la diferencia
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ARTEMISA CUENTA CON SUS UNIVERSITARIOS
«EL MANDATARIO CUBANO DESTACÓ LA PARTICIPACIÓN DE LOS UNIVERSITARIOS 

ARTEMISEÑOS EN LA ZONA ROJA Y DURANTE LA VACUNACIÓN»

POR ADIANEZ FERNÁNDEZ IZQUIERDO
         adianez.fernandez@gmail.com  

• Por adelantarse a cada tarea, desde 
la entrega y el compromiso, creciéndose 
como revolucionarios en los tiempos 
más complejos de la epidemia, Miguel 
Díaz Canel Bermúdez, Primer Secretario 
del Comité Central y Presidente de la 
República, agradeció a los universitarios 
artemiseños en un intercambio con una 
representación de estos.

El mandatario cubano destacó su par-
ticipación en la Zona Roja, en especial los 
de Ciencias Médicas, y los instó a defen-
der la verdad de la Revolución desde el 
espacio digital, a desterrar la vulgaridad y 
los mensajes de odio, con ese mismo sen-
timiento y corazón que le han puesto a 
Cuba en momentos difíciles.

Varios universitarios contaron al 
Presidente de las tareas que afrontaron 
durante la pandemia y la etapa de vacuna-
ción, al tiempo que agradecieron el apoyo 
y preocupación constante del Partido y 

Artemisa cuenta con sus universitarios

POR A. F. I. 

• Mucho ha cambiado el entorno del 
Palenque, sobre todo en la escuela Fede-
rico Engels y el Consultorio Médico. En 

Transformar… con el apoyo del pueblo En intercambio con los profesores de 
la escuela, el también Secretario de Orga-
nización y Política de Cuadros del Comité 
Central se interesó por las acciones cons-
tructivas y la calidad del proceso docente.

Morales Ojeda los instó a planifi-
car más actividades que los vinculen con 
la comunidad, sobre todo los fines de 
semana, para que sea este su centro cul-
tural más importante, donde todos por 
igual encuentren opciones para el apren-
dizaje y la recreación sana.

Acompañado por Gladys Martínez 
Verdecia, integrante del Buró Político y Pri-
mera Secretaria del Partido en la provincia, 
conoció de los resultados del ganadero 
Yuniel González Paneque, productor de 
referencia en la entrega de leche y carne, 
con excelentes indicadores y encadena-
mientos productivos válidos de imitar.

Similares resultados encontró en 
la finca La Felicia, donde su propieta-
rio Fidel Muñoz no se conforma con la 
siembra y comercialización de plan-
tas ornamentales, e incursiona en los 
cultivos varios, crianza de tilapias, lom-
bricultura y la elaboración de alimentos 
en una pequeña minindustria.
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cuanto se ha hecho y en lo que falta por 
hacer, deben involucrarse los pobladores, 
desde la participación consciente y el 
control popular, les dijo el miembro del 
Buró Político Roberto Morales Ojeda.

En San Antonio de los Baños también 
estuvo Jorge Luis Broche Lorenzo, miem-
bro del Secretariado del Comité Central 
y jefe de su departamento de Atención 
al sector Social, quien apreció el cam-
bio sustancial del Paso del Soldado, en las 
márgenes del Río Ariguanabo.

Se ha trabajado muy duro para 
sanear el río, pero lo más importante 
es sostener esa limpieza, involucrar a 
los pobladores y que desarrollen sus 
proyectos de vida en torno a este, sin 
dañarlo, porque es un símbolo de San 
Antonio de los Baños que debe perdu-
rar, de ahí la importancia del vínculo 
con las escuelas en materia de Educa-
ción Ambiental, les recordó.

En La Quintica, sitio de referen-
cia del municipio, apreció las labores 
constructivas que pretenden devolver 
el brillo al lugar, y elogió la belleza del 
centro recreativo El Bosquecito, casi a 
punto de prestar servicios.

El periplo incluyó la visita al proyecto 
Barro sin Berro y a la Farmacia Principal, 
donde insistió en la urgencia de tener un 
Centro de Producción Local de Medica-
mentos.  
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el Gobierno en temas tan sensibles como 
la venta de bicicletas para paliar la difícil 
situación con el transporte.

Díaz-Canel insistió en la participación 
de los jóvenes en programas económicos 
que tributen a la soberanía alimentaria, 
la innovación y la solución de problemas 
sociales que hoy nos aquejan.

Como parte de la visita del Secretariado 
del Comité Central y su estructura auxi-
liar a la provincia, también los estudiantes 
de Ciencias Médicas intercambiaron con 
Jorge Luis Broche Lorenzo, jefe del depar-
tamento de Atención al sector Social.

Broche Lorenzo aludió a la 
necesidad de encauzar las tesis e 
investigaciones doctorales a respon-
der problemas actuales. Asimismo, 
convocó a la resistencia creativa como 
fórmula para enfrentar las carencias 
que impone el bloqueo.

Y Liudmila Álamo Dueñas, vicejefa 
del Departamento de Atención al Sector 
Social, en un encuentro con la militan-
cia de la Universidad de Artemisa, hizo 

énfasis en la necesidad de trabajar, desde 
los núcleos, para zanjar problemas de 
comunicación, desmotivación y escasa 

formación doctoral que hoy laceran el 
trabajo en ese centro de estudios supe-
riores.  

MORALES OJEDA conoció de las transformaciones en la escuela Federico Engels, del Palenque

LOS UNIVERSITARIOS de Artemisa intercambiaron con el Presidente cubano, acompañado por Gladys Martínez Verdecia, integrante del Buró Político y Primera Secretaria del Partido en la provincia

CADA UNIVERSITARIO procuró su foto con el Presidente

Especial


